



## BLOG DU PRÉSIDENT : L'UTILITE DES THINK TANKS

Les think tanks, en français, les laboratoires d'idées, ne sont pas récents puisque le plus ancien "The Fabian Society" a été créé à Londres en 1884. La fameuse LSE, London School of Economics, est à mettre à l'actif de ce premier Think tank. Depuis cinquante ans, le nombre des think tanks français augmente rapidement et ce qui me semble remarquable, c'est aussi l'amélioration de la qualité de leurs travaux. Certes, il doit exister un effet de sélection naturelle car seuls les meilleurs d'entre eux font entendre leurs voix.

Cependant, je suis impressionné par la qualité des publications en provenance de nombreux think tanks. Certains sont politiques, Terra Nova à gauche et Fondapol à droite. D'autres sont consacrés à l'économie et à l'entreprise et j'apprécie particulièrement l'Institut Montaigne ou l'Institut de l'Entreprise, mais celui qui a ma faveur actuellement propose des idées en matière de transition énergétique ; il s'agit du "**Shift Project**". J'ai eu l'occasion de débattre avec ses dirigeants dans le cadre du rapport de l'OTE (Observatoire de la Transition Environnementale) que j'ai publié pour le compte de la FNEGE (\*).

Créé en 2010 par Jean-Marc JANCOVICI, le **Shift Project** est véritablement guidé par l'exigence de la rigueur scientifique. Ce think tank a donné lieu à la création d'une association de soutien, les Shifters. En 2022, les Shifters comptent environ 10 000 membres. Ils interviennent pour faire du lobbying auprès des collectivités et des élus. Ils surveillent les textes de lois des parlementaires, etc. Mais le grand oeuvre du "**Shift Project**" a été l'élaboration au printemps 2020 d'un plan de transformation de l'économie française avec pour objectif la neutralité carbone (\*\*).

Ce plan très détaillé est sectoriel et se donne trois grandes lignes directrices : réduire drastiquement la consommation d'énergie fossile, limiter la consommation de matériaux et limiter la consommation de biomasse. Il reprend les principes de sobriété et d'efficacité énergétique (connus sous le vocable de négawatt) auquel il adjoint l'électrification.

Lorsque Elisabeth BORNE dirigeait la RATP, elle avait signé le "Manifeste pour décarbonater l'Europe" émanant du **Shift Project** et qui se voulait un signal d'alarme 15 mois après la signature de l'Accord de Paris. Les premiers mots de ce manifeste étaient les suivants : "Nous, signataires du présent manifeste pour décarboner l'Europe, appelons les états européens à lancer dès maintenant les politiques capables d'aboutir en 2050 à des émissions de gaz à effet de serre aussi proches que possible de zéro !".

Aujourd'hui Première Ministre, Elisabeth BORNE, à l'issue d'un séminaire gouvernemental, fixe comme première priorité du gouvernement, la transition écologique et la "planification écologique". Il sera intéressant d'observer si l'action du **Shift Project** a porté ses fruits car c'est la raison d'être même d'un think tank que d'influencer les politiques et de leur suggérer des idées qui ne sont pas toujours celles de leurs administrations.

(\*) <https://www.fnege.org/publications/observatoire-de-la-transition-environnementale-2/>

(\*\*) Ce plan figure dans le livre "Climat, crises : le plan de la transformation de l'économie française" paru le 26 janvier 2022 aux éditions Odile Jacob.

**Jacques Igalens,**

**Président de l'Institut International de l'Audit Social**

CONTACT

INSTITUT D'AUDIT SOCIAL 25, LA GRANDE SERPENTINE - 60270 GOUVIEUX

TEL : +33 603 472 198

E-MAIL : SECRETARIAT@AUDITSOCIAL.WORLD

WWW.AUDITSOCIAL.WORLD